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【缑乡平调】

开启“十三五”新征程，全面
从严治党迈出新步伐。“两学一做”
学习教育是加强党的思想政治建设
的一项重大部署，是协调推进“四
个全面”战略布局特别是推动全面
从严治党向基层延伸的有力抓手。
确保学习教育取得实效，是中央的
要求，也是人民的期盼。

近日，习近平总书记对在全党
开展“两学一做”学习教育作出重
要指示，深刻阐明“两学一做”学
习教育的重要意义、基本要求和主
要任务，为开展学习教育指明了方
向。６日召开的“两学一做”学习
教育工作座谈会，深入学习贯彻习
近平总书记重要指示精神，作出相
关部署。以习总书记重要指示精神
为指南，扎实开展“两学一做”学
习教育，确保取得实际成效，是我
们必须完成好的重要政治任务。

求木之长者，必固其根本。加
强党的建设，首要任务是加强思想
政治建设，关键是教育管理好党
员、干部。部署“两学一做”学习

教育，就是要在党的群众路线教育
实践活动、“三严三实”专题教育的
基础上，推动党内教育从“关键少
数”向广大党员拓展、从集中性教
育向经常性教育延伸，坚定广大党
员的马克思主义立场，保证全党始
终在思想上政治上行动上同党中央
保持高度一致，使我们党真正成为
有理想、有信念的马克思主义政党。

扎实开展“两学一做”学习教
育，确保取得实效，突出问题导向
是关键。基层是党的执政之基、力
量之源。推动全面从严治党向基层
延伸，就要落实到每个支部、每名
党员。只有带着具体问题学，针对
具体问题改，把解决问题贯穿学习
教育全过程，才能学到精髓、做到
实处，让基层党组织更加坚强有
力，让党的根基更加坚实牢固。

针对一些党员理想信念模糊动
摇、党的意识淡化、宗旨观念淡薄
等问题，要以党章党规明确标准、
树立规范，以系列讲话加强理论武
装、统一思想行动，从而把合格的

标尺立起来，把做人做事的底线划
出来，把党员的先锋形象树起来，
用行动体现信仰信念的力量。针对
一些基层党组织软弱涣散、党内生
活庸俗化随意化平淡化等问题，要
坚持和落实“三会一课”、组织生活
会、民主评议党员等制度，针对新
情况新问题严肃党内政治生活，以
改革创新精神补齐制度短板，真正
使党的组织生活、党员教育管理严
起来、实起来。

抓而不紧，等于不抓。确保
“两学一做”学习教育取得实效，落
实主体责任是重要保障。各级党组
织书记要管好干部、带好班子，也
要管好党员、带好队伍，这是责无
旁贷的政治责任，也是开展学习教
育的重要动力。各级党组织负责人
心中有责、敢于担当，层层落实责
任，层层传导压力，就能抓紧抓实
抓好主体责任，让广大党员学得
深、悟得透、干得实。

“两学一做”学习教育面向全
体党员，层级多、范围广，坚持区

分层次、分类指导是重要方法。目
前，全国基层党组织多达４００多
万个，所处的环境、条件和面临的
问题、任务各有不同。只有坚持从
实际出发，根据不同领域、不同行
业、不同单位特点，有针对性地进
行分类指导，才能一把钥匙开一把
锁，防止走过场和形式主义。从针
对领导干部、普通党员的不同情况
作出要求，到根据党员人数、党员
流动性等合理安排，再到发挥党支
部自我净化、自我提高的主动性，
都是为了具体化、精准化地抓好学
习教育，增强针对性和实效性。

“两学一做”，基础在学，关键
在做。不断增强政治意识、大局意
识、核心意识、看齐意识，坚持以
学促做、知行合一，把学习教育同
做好改革发展稳定工作结合起来、
同做好本职工作结合起来，我们就
能凝聚起８７００多万党员团结奋
斗的磅礴之力，在决胜全面小康的
历史进军中不断取得新胜利。

（据新华社）

确保“两学一做”学习教育取得实效

萍聚

前两天，温州肯恩大学金融
系2013级学生夏雪给校领导发了
一封英文邮件，举报该校一个多
星期前的一场考试存在作弊现
象。对此，参加这场考试的很多
学生都有看法，认为她小题大
做，尤其是那些没有作弊的学
生，更是觉得委屈。还有的干脆
直接抱怨，第一次考得不错，重
考万一考砸了怎么办？一封举报
信，不仅让 100 多名学生此前的
考试成绩全部作废，将重新参加
考试，也将举报人夏雪推到了风
口浪尖（《钱江晚报》4月6日）。

考试作弊，想必对很多人来
说并不陌生。尽管国家对于各种
大型的考试采取了各种各样的防
弊措施，甚至在刑法修正案中新
增很多罪名，其中考试作弊入刑
最高判七年，震慑了一部分人，
但还是根治不了一些人为求一时
得利铤而走险。被很多人喻为人
生分水岭的大考——高考，每年
总会曝出一些考试作弊的丑闻。
考试作弊似乎在考试诞生那一天
开始就如影随形。大概是太常见
了，加上现实的种种，很多人在
碰上它时，一般都会选择沉默，
很少有人会像夏雪一样无所顾
忌、直截了当地出来指正。夏雪
敢站出来揭发作弊，真的是勇气
可嘉。没有人会认为她的举动是
为了出风头，但可能会觉得，那
是因为她自己成绩好，不怕重
考。在笔者看来，她能站出来说
话，除了自己本身的自信：活了
二十年，考试从未作弊，问心无
愧！更因为在她看来，这是关乎

个人诚信的大事。正如她在邮件
中所说的，学校大多数学生都是
商科专业的，在商界，产品造
假、伪造财务报表等欺骗作为，
都可能会对整个世界带来毁灭性
的破坏。

一个人因为有诚信，人与人
之间才能顺利交往，一个企业，
有了诚信，生产出来的产品才能
为人们所接受，一个社会，因为
诚信而让人与人之间的关系变得
和谐而美好。没有诚信的人，是
让人不屑为伍的，同样，没有诚
信的社会，也是让人没有安全感
的。人与人之所以能相互信任，
就是基于整个社会良好的诚信体
系。很难相象，社会如果缺乏了
诚信，将会是一件多么可怕的
事。回到考试作弊上来，表面上
看，可能只是对认真学习学生的
不公平，也助长了一些学生滋生
不读书也能获高分的思想。但让
人不得不担心，抱着不当得利心
态的学生步入社会后，会不会搅
乱社会公平竞争的秩序？更深层
次，考试作弊关乎学生的品德，
关系到学生的个人诚信问题。任
其发展，可能还会影响到整个社
会的诚信体系。从这一点来看，
那些靠投机取巧通过考试的人该
感谢夏雪，是她的举报给他们上
了一堂生动的人生诚信课。

诚信无小事，任何人碰上了
都应该认真对待。夏雪是勇敢
的，而校方最后作出的重考决
定，也给她的行为画上了一个比
较圆满的句号。但事情远不止这
些。其他学生的抱怨和不理解都
让我们意识到，维护诚信之路，
还任重道远！

维护诚信之路任重而道远

【文化走笔】

【新闻评弹】

长久以来，中国儿童文学界揣
着一个梦想：我们的作家什么时候
能获得世界儿童文学的最高荣誉
——国际安徒生奖？

这一答案终于在 4 月 4 日揭晓。
在意大利博洛尼亚国际童书展上，
北京大学中文系教授、儿童文学作
家曹文轩获得 2016 年国际安徒生
奖。这是该奖项设立 60 年来，首次
由中国作家问鼎。

曹文轩的获奖，首先是对他创作
成就的肯定。作为中国儿童文学界
的领军人物，曹文轩在上个世纪80年
代已经是具有代表性的儿童文学作
家。他的创作大气、干净、开阔、丰
富，致力于用美的精神感染小读者。
曹文轩的创作多来自童年经验，这些
经验深具中国特点，反映的又是人类
主题，故事中有共通的人性、共同的
苦难和共有的情感，任何国家的读者

读了都能产生共鸣。安徒生奖评委
会的颁奖辞正是：“曹文轩的作品读
起来很美，书写了关于悲伤和苦痛的
童年生活，树立了孩子们面对艰难生
活挑战的榜样，能够赢得广泛的儿童
读者的喜爱。”

曹文轩的获奖，是中国文学多
年发展“水到渠成”的结果，是

“迟早的事”。首先，中国综合国力
的提升，国际地位的提高，使得中
国作家越来越多进入各国读者的视
野。莫言获得诺贝尔文学奖，刘慈
欣获得雨果奖，曹文轩获得安徒生
奖，几年间，中国作家在国际舞台
上频频亮相，是中国文化软实力的
体现，也是中国作家文化自信的展
现。过去，“中国儿童文学和世界儿
童文学差距有多大”，常常成为讨论
的话题，曹文轩的获奖，大大提振
了儿童文学界的士气。

其次，国家重视文化建设，尤
其重视“中国文化走出去”，为中国
作家在国际上“表演”搭建舞台。
就拿本次中国代表团参加世界最大
童书展——博洛尼亚书展来说，过
去中国展台面积小、图书少、位置
差，常常是“门前冷落鞍马稀”，近
两年由中国少年儿童出版社牵头，
组织了23家少儿出版社，携3300余
种图书集体参展，展台布置抢眼，
精美童书亮眼，在世界舞台上展示
风采。曹文轩的获奖，正是用儿童
文学的方式“讲好中国故事”“传递
中国声音”的成果。

最后，曹文轩的获奖，也是中
国儿童文学出版和创作的繁荣的体
现。新时期以来，特别是新世纪以
来，中国儿童文学取得巨大发展，
被认为是少儿图书发展的“黄金十
年”。从2005年开始，少儿图书连续

10 年以两位数增长，成为仅次于教
育板块的第二大图书板块，是整个
出版界最具活力、最具潜力、发展
最快的板块。2000 年，我国的少儿
图书出版数量约1.2万种，2015年则
达到 4 万种。儿童文学作家队伍扩
大，精品少儿图书不断涌现。国家
提倡全民阅读，建设书香社会，让
儿童文学作家的优秀作品不断得到
市场肯定。曹文轩的代表作 《草房
子》，已经重印 300 多次，总印数达
到 1000 多万册，一扫过去优秀作品

“叫好不叫座”的尴尬局面。
曹文轩的获奖，也是对所有中国

优秀儿童文学作家群体的认可和鼓
励。中国儿童文学的地图，不仅有曹
文轩这座“高峰”，还有一批优秀儿童
文学作家形成的“高原”。曹文轩的
获奖，也将是中国儿童文学走向世界
的开始。 （摘自《人民日报》）

中国儿童文学走向世界

4月5日,上海市公布了36个被处
以“终身禁驾”的名单。据悉,这是
近年来上海市首次公布“终身禁驾”
名单。记者梳理发现,目前全国除云
南、宁夏、西藏、新疆外,已有27个
省份公布了“终身禁驾”名单。据不
完全统计,北京市自2007年以来,已累
计公布17批“终身禁驾”名单(4月6
日《新京报》)。

对交通违法驾驶人处以终身禁
驾,道路交通安全法第 91 条和 101 条
都有着明确规定。一旦被列入终身禁
驾名单,也就意味着这些人此生在中
国境内就不得再重新申领机动车驾驶
证,更不得再驾驶机动车,否则就是无
证驾驶,将面临法律的惩处。

从法律规定看,对于被纳入终身
禁驾名单的只针对两类对象:一类是
饮酒后或者醉酒驾驶机动车发生重大
交通事故,构成犯罪依法追究刑事责
任的；另一类是造成交通事故后逃逸
的。这两类人员由公安机关交通管理
部门吊销机动车驾驶证,终身不得重
新取得机动车驾驶证。除此之外,因
其他原因被吊销机动车驾驶证的,只
要符合法律规定的条件,就还可以重
新申请领取机动车驾驶证。但这两类
人员无论在什么情况下,在中国境内
都无法再重新申领机动车驾驶证。

之所以将这两类人员纳入终身禁
驾名单,是因为这两类人员的违法行
为给交通安全造成的影响尤为恶劣。
前者是因为酒后驾驶导致重大交通事
故,终身禁驾可有效遏制酒驾行为,你
敢酒驾,那就来一个釜底抽薪,剥夺你
的驾驶资格。后者是肇事逃逸,这是
驾驶人的责任担当能力严重不足的表
现,给交通事故责任认定和处理带来
很大困难,将之纳入终身禁驾范围,也

是给逃逸者应有的处罚。既然你不敢
承担交通事故的责任,那好,就终身禁
止你再驾驶机动车!

目前已经公布的终身禁驾名单表
明,因为肇事逃逸被终身禁驾的比例
占据了绝大部分。造成如此局面,一
方面是打击酒驾成效明显,因酒驾造
成的重大交通事故得到了有效遏制,
而且在严惩酒驾的广泛宣传下,“喝
酒不开车、开车不喝酒”已经成为基
本生活常识；另一方面是行为人对肇
事逃逸的责任后果认识不够,等意识
到这一点时,已经悔不当初了,要承担
全部责任不说,还得面临终身禁驾的
处罚。

将终身禁驾名单公之于众,可借
助社会力量监督这些违法者不得再驾
驶机动车辆,促使终身禁驾得到有效
执行。同时,此举也给社会以警醒,让
大家逐步了解,在交通违法行为的处
罚上,还有终身禁驾这么一个撒手锏,
如果再酒驾或者发生事故后逃逸,就
可能会面临终身禁驾的结果。在公布
的终身禁驾名单中,低龄或低驾龄的
机动车驾驶员频频出现,除了这些人
驾驶技术还不娴熟、应急处置能力还
不强之外,与对自己交通违法行为所
将面临的责任后果缺乏足够的认知也
不无关系。

终身禁驾入法已有10余年了,但
这一惩戒手段还未做到家喻户晓、人
人皆知,加强这方面的普法宣传还有
很多工作要做,建立健全终身禁驾名
单制度也还有很多工作要做。必须对
终身禁驾者不得姑息,只有将违法者
及时纳入终身禁驾名单,及时对外公
布,并使之常态化,才能让终身禁驾制
度在推动安全驾驶方面起到不可低估
的作用。 （摘自《法制日报》）

对终身禁驾者决不能姑息

【媒体发言】

个人信息泄露已不是一个新
鲜话题。不过,买卖孩子信息的行
为你们见过吗?只需花32000元,就
能买到济南市20多万条1～5岁的
婴幼儿信息,顾客还可以选择买哪
个区的。更可怕的是,除了孩子姓
名、家长电话,这些关于孩子的信
息甚至还能够精确到每个家庭的
门牌号(4月6日《齐鲁晚报》)。

个人信息泄露其实已经“覆
盖”了包括幼童在内的所有人
群。去年9月,北京警方成功打掉
的一个敲诈勒索的犯罪团伙,他们
就利用掌握的大量学生信息,打电
话勒索家长,据说犯罪嫌疑人能准
确说出孩子的姓名、出生年月、
就读班级以及家长的姓名、工作
单位和地址。2012年宁波媒体也
曾披露,很多家长接到过陌生人推
销电话,对方对孩子信息了如指
掌。

在现代社会,由于掌握某种信
息就等于掌握了某种资源,有人就
利用这种资源来牟利,所以,虽然

《刑法》 中明确规定了出售公民
个人信息、非法提供公民个人信
息以及非法获取公民个人信息 3
个罪名,《电信和互联网用户个人
信息保护规定》等制度也有相关
规定,但个人信息泄露仍是“家常
便饭”。尤其让人不能容忍的是,
幼童个人信息也被泄露。

个人信息泄露有何危害?有人
总结了 10 条后果。显然,幼童信
息泄露的后果更为严重,不仅家长
会被骚扰、被敲诈,而且幼童个人
安全也缺乏保障。随着幼童信息
不断被买卖,甚至这种骚扰、安全
威胁会伴随某些孩子一生。因此,
应以这起个案为契机,一方面要深
挖济南买卖幼童信息内幕,严惩责
任人；另一方面,要完善法制和日
常监管。

济南20多万幼童信息被公开
出售,大家关注的焦点在于,这些
个人信息来自何处?从记者调查来
看,种种迹象显示,很可能来自接

种疫苗的环节,而出售信息者很可
能是公职人员。也就是说,幼童接
种疫苗时登记的个人信息汇总之
后,被个别掌握这种信息的公务员
拿来牟利。顺藤摸瓜,查清此案并
不困难。希望济南有关方面及时
介入彻查此事。

令人不解的是,既然记者能发
现公开买卖幼童信息的线索,不少
家长也接到过骚扰电话,为何有关
部门却没有发现？另外, 《刑法》

《未成年人保护法》 等法律都有
相关规定,为何还有人敢于公开出
售幼童信息,究竟“胆”从何来？
这是两个问题其实也是一个问题,
答案似乎也不复杂,即由于相关

“守夜人”没有尽职尽责,给了信
息泄露者以可乘之机。

无论是疫苗接种机构还是地
方疾控中心,毫无疑问都有义务和
责任确保自己掌握的幼童个人信
息不被泄露。但济南20多万幼童
信息被公开出售表明,相关机构在
个人信息保护方面存在很多管理
漏洞,因此,在调查、追究信息出
售者法律责任的同时,还应该追究
相关监管部门和机构管理失职的
责任。只有如此,才能确保此类问
题不再发生。

此外,此事还应引起相关立法
者重视。虽然多部法律法规都涉
及个人信息保护,但法律层面呈现
碎片化,有关个人信息保护的职责
划分也不明确,这必然就会影响法
律威慑力。据悉,有关方面早在
2003年就委托专家起草“个人信
息保护法”,但至今没有下文。在
今年全国两会期间,一些代表委员
也建议尽早启动个人信息保护法
立法。

期待济南20万孩童信息买卖
能够触动有关方面,既推动个人信
息保护法加快立法进程,也推动有
关方面加快完善个人信息保护的
体制机制,尤其是幼童个人信息,
理应成为立法保护的重点。

（据每日电讯）

幼童信息被泄露
能否让立法提速

不久前，陕西孕妇颈部被卡街边护栏身亡一事，引发社会广泛关注。据不完
全统计，近年来全国各地已发生十余起防护栏卡住行人脖子的事件。目前，公路
护栏尚未制定国家强制性标准，设计数据多来自业内的约定俗成。这正是：

护栏又夺命，
无标欠安全。
亡羊须快补，
万勿想当然！

（摘自《人民日报》）

【画里话外】


